

I. MUNICIPALIDAD DE QUINTERO

ACTA N° 05 SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DE FECHA 27 DE FEBRERO DE 2009

Siendo las 18,10 horas el Presidente del Concejo Municipal, Sr. José Varas Zúñiga, da por iniciada la Sesión.

Asistencia; Se encuentran presentes los Concejales Sres. Mauricio Carrasco Pardo; Víctor Hugo Fernández Contreras, Carlos Castillo Contreras, Héctor Aguayo Lorca, y Juan Alarcón Roa. Actúa de Secretaria Municipal, Sra. Yesmina Guerra Santibáñez.

Ausente el Concejel Sr. Marcelo Moreno Bobadilla

Directivos; Jefes, Profesionales y Encargados; Administrador Municipal Gabriel Campos Medina; **Jurídico** Patricio Anders Torres; **DOM** Luis Bernal Fernandois; Profesional Medio Ambiente Rubén Gutiérrez Cabrera; **Dideco** Marisella Valdés Catalán; **Secpla** Viviana Besnier Retamal.

Tabla; Posición del municipio frente al proyecto de construcción de termoeléctrica de Codelco.

Sr. Alcalde; Dar las gracias a los Concejales por acceder a esta reunión, es importante saber la opinión de ustedes también, por la participación de la Corema, hoy en la mañana y a los que no estuvieron porque no pudieron asistir, esta reunión extraordinaria tiene por objeto debatir un poco, contar con una opinión de cómo nos enfrentamos a los procesos que vienen.

Pedí a todos los funcionarios involucrados en el tema que estén presentes para que nos ayuden a argumentar y a estructurar estos temas que han pasado por el lado de la comuna de Quintero y no han sido abordado en esta mesa por el Concejo, ni con propuestas de índole comunal, ni tampoco han analizado los impactos que traen estos proyectos negativos o positivos a la comuna.

Al asistir en la mañana, me enteré en la Corema, lo que estaba presentando Codelco como propuesta a la Corema, al municipio no ha llegado en este periodo, por lo menos ningún documento como para plantearlo al Concejo y haberlo debatido en público y conocimiento para el Concejo, para mí era nuevo. Lo que expresamos, lo sentí en el momento, creo que no estaba representado toda la Corema, los mas importantes que son los que representan los intereses de los municipios, los Consejeros Regionales no estaban en el momento de votación. A pesar que señalaron que podían sesionar sin los Consejeros Regionales. Temo que no esta la voluntad de lo expresado por la Presidenta. Considero que no correspondía.

Lo otro, que me llamo la atención es que Codelco haya tenido tan poco contacto con nosotros. Cuando me despedí el Gerente me ha dicho que quiere conversar, estuvo llamando. Yo no estuve ayer, estuve con unos días de permisos. No he conversado nada con la gente de Codelco, oficial ni extraoficialmente de estos temas, en relación al proyecto. En otra conversación me expreso el Gerente del interés que venia esto, pero nada con respecto a tener alguna voluntad de tener acuerdos con la comuna de Quintero, no lo he visto, no se ha manifestado así, antes que fuera a la Corema. Por lo que me parece una falta de respeto como comuna, con nuestra gente. Nosotros en lo personal, debo tomar medidas mas radicales y de acción donde la ciudadanía también esté en conocimiento de esto, porque hoy día, somos los representantes políticos, y las cuentas de estas decisiones cuando se empiecen a responder algunas vías de compensación o de mitigación puede ser responsabilidad nuestra que nos pasen la cuenta política a nosotros, al Alcalde y a los Concejales, que posturas tuvimos, que hicimos, donde estuvimos, que reclamamos.

Hoy día, en esa propuesta fue claro que las medidas de mitigación, y que me llamo la atención, decía Puchuncaví, no Quintero. Le dije al Alcalde de Puchuncaví, que iba a intervenir porque no podía dejar pasar esto, que se señale solo Puchuncaví y no Quintero. Siendo que las tres turbinas quedan en la comuna de Quintero y los patios de ceniza quedan en Puchuncaví.

Nos dimos cuenta también que son 68 personas que van a operar estas tres turbinas, que se contemplan 1.700 personas en la fase de construcción, y nosotros de esto veo, ya aprobado no hubo acuerdo ni documento alguno que quedara plasmado en que ganamos. De hecho vino un personaje, contratado por Codelco como consultor. Nos dijo que Codelco había determinado invertir un millón de dólares en medidas de compensación en la parte medio ambiental, en áreas verdes. Eso fue en su momento, nos reímos un poco y le dijimos que las medidas de mitigación, no era eso, le manifesté, en donde había estudiado en su momento matemático, no eran de 1.700 millones de dólares, y no era un millón de dólares de medidas de mitigación o impacto y que las compensaciones de la comuna, teníamos que conversarlas y que la comuna iba a decidir donde se iban a meter las platas. No que van a poner arbolitos donde ellos quisieran y que eso iba a ser la medida de mitigación.

Hay cosas que no han estado claras en este proyecto que queda en nuestra comuna, en el sector del lado de Puchuncaví. También sorpresas, decir, de actores que han querido intervenir políticamente en la comuna de Quintero, como postulándose a Alcalde como el Sr. Alfaro. Hoy día, es Asesor de Codelco, en todas estas políticas que nos afectan a la comuna.

En eso, no hay que tener dos discursos. Considero que hay que empezar a denunciar no mas, las cosas para que la comunidad sepa, no tuvimos claro, cuales eran los intereses de algunos candidatos, no es nada personal, pero se está vulnerando los derechos de los ciudadanos porque por una parte, no esta el representante de los Core. Otro, al no estar las compensaciones que nosotros no sabemos como nos van a compensar, creo que hoy, ser caballero y buscar acuerdo cuando ellos nos quieran llamar o dar. no corresponde.

Creo que a la ciudadanía hay que alertarlas, hay que comunicar que no somos parte de este acuerdo, nosotros mandamos un oficio, donde en su momento, este señor también vino a darnos un millón de dólares, dijo que había estado conversado con el Alcalde de Quintero. Les quiero decir que no converso solo conmigo, estaban todos los funcionarios técnicos, y todos reprocharon eso, tengo testigo de esa conversación. Así que también, se falsea información que sale de la comuna, se esta hablando de temas comunales y se nos falsea información, como queriendo decir que estamos de acuerdo y aceptamos esto, cosa que es mentira.

Por otro lado, tenemos que poner un recurso de reclamo ante la Contraloría por la no participación de los Core y hacer gestiones que demuestren nuestra molestia, no nos podemos quedar así no mas. En Quintero nos han vulnerado más de una vez, nos vulneraron con el percoke, no tenemos ninguna compensación, ningún beneficio para nuestros vecinos. GNL también nos deja mirando para la carnicería con las contrataciones de nuestra gente. Y hoy día, un tercer proyecto que no estamos recibiendo nada, no nos podemos quedar como no haciendo nada. Hay que informar a la comunidad, hay que usar los medios de comunicación.

Otro tema que vimos como esta comprado el cable local, quiero llamar al dueño del cable y decirle, que no nos gusta, no se si hay alguna forma jurídica, de decir que aquí hay un medio manejado, que no esta siendo objetivo, no esta siendo transparente, no se en que forma hay que decirlo o buscar una cosa para hacer nuestro reclamo. No es objetivo que un medio de comunicación que nace en nuestra comuna, que cubre a tres comunas, hoy día, sea manejado por las empresas y le digan poco menos que no tomen en cuenta al Alcalde, no le tomen declaraciones, yo se a quien le hagan las tomas. Fue visto por la gente que estaba ahí, de como el Gerente se prestaba para esas cosas.

Mi preocupación es que tenemos que tener una acción comunicacional más fuerte, hay que pagar tener los medios para fortalecer el tema comunal específico en estas cosas y poner la parte técnica, no nos podemos quedar callados. No estoy tampoco dispuesto a mendigar a ninguna empresa, que nos pague la prensa o que nos compre la prensa, sería poco digno. Hoy día, para mí decir saben que no tengo espacio de televisión, no tengo espacio de radio, no tengo espacio de prensa, por favor ayúdenos a pagar esto. Nuestra dignidad, esta primero ante todos estos personajes que nos han tratado mal. Quintero no es para que nos traten mal.

Quintero, ha sido bastante bondadoso, no solo hoy día, haciendo historia, con el funcionamiento de la Fuerza Aérea, territorialmente se ha entregado terrenos al país, veo que no hemos recibido lo que realmente nos merecemos. Me angustia, de ver como nos tratan y como otros personajes que no tienen nada que ver con la administración y con el mandato que nos han dado nuestros vecinos, intervienen mas o manipulan mas a estos actores, donde no dicen cuanto es, sino que son millones de dólares, son sustancias incalculable lo que nosotros podemos dejar de percibir para el presente y para el futuro, si nosotros no tenemos una acción mas dura con todas estas empresas.

A mí me toca negociar políticamente. Hay que tener actitud no pasiva, mas de dureza y también tener la manija con nuestros dirigentes que no vengán a intervenir en nuestra comuna, nos cuenten el cuento como quieran contarlo. Hoy día, este Sr. Alfaro, aparece en la televisión como coordinador, no se en que términos con la ciudadanía, pero resulta que esta haciendo un trabajo a las empresas que nos siguen haciendo daño.

Ese es el motivo de esta reunión, quiero decir, que el medio de comunicación del cable, que va a entregar información que quieren las empresas no que quiere la comuna ya va a salir hoy día, el Gerente y los actores de Codelco hablándole a nuestra ciudadanía y nosotros no tenemos voz, pero eso hay que denunciarlo a la ciudadanía a través de los medios que tenemos, las radio comunitarias.

Sr. Castillo: De mucho antes, sabía de las intenciones del Sr. Alfaro porque quería ser Alcalde, oí el comentario, por lo que salí de esa parte, cuando fue comentada sus intenciones de llegar a ser

Alcalde, que contaba con el apoyo de la Intendencia. Ahora, queda comprobado, me he dado cuenta lo que habían dicho en el cable, una radio lo había comentado, anteriormente por algunos Concejales.

Soy partidario de apoyar en lo que quiera el Alcalde hacer, vamos a estar ahí, y si vamos a tener que ir a la prensa a denunciar a estas personas, tendremos que hacerlo luego, estamos contra el reloj para poder empezar atacar esto y unirnos a la Municipalidad de Puchuncaví, hacer mas, llamar y explicar a la gente, que nos han pisoteado, una vez mas nos mintieron en lo mismo a los Quinteranos.

Sr. Aguayo: Comparto plenamente su apreciación que tiene al respecto porque quienes estuvimos en la reunión de la Corema, hoy día, de presenciar eso, fue sumamente vergonzoso por varias razones. Vergonzoso porque se tomo un acuerdo sin la participación de los representantes de la comunidad, en el caso de los Core. El Alcalde estuvo muy bien, al decirlo públicamente en su intervención.

Por otro lado, los gestos del Gerente de Codelco hacia la misma gente que votaba y posteriormente el gesto que tuvo con respecto a la gente del Cable de la Costa, donde prácticamente, señalo que no entrevistaran al Alcalde, ni al de Quintero ni al de Puchuncaví. Sin embargo, una vez terminado eso, inmediatamente el Cable de la Costa acudió a entrevistar al Gerente.

Entonces, indudablemente cuando uno presencia ese tipo de cosas, la verdad es que realmente es vergonzoso. Me vine con la misma rabia que el Sr. Alcalde. No es una cosa nueva, lo reitere siempre en el anterior Concejo Municipal, les consta a la Secretaria Municipal, que el tema medio ambiental es un tema complicado, complejo y que precisa efectivamente de poder tener reuniones como corresponde con los actores, y en este caso, por un lado, están las empresas y por el otro lado esta quien representa la comunidad que es el Alcalde y el Concejo Municipal.

La verdad que todas las empresas que han llegado estos últimos años a la comuna, no han tenido la mínima disposición de poder conversar con el Alcalde y con el Concejo Municipal, muy por lo contrario, quien llevo acá siempre en las reuniones con estas empresas fue el Intendente con Ramón Alfaro, no es una cosa nueva, incluso se denunció varias veces en el Concejo Municipal, nunca tuvimos eco. En efecto, pareciera ser que para las empresas es más conveniente entenderse con el Intendente y pasarse por el lado a la principal autoridad de la comuna. Es por eso que las cosas no funcionan.

Las empresas han equivocado el camino, no han sido capaces de entender, que con quien tienen que entenderse es con la máxima autoridad de la comuna, en este caso el Alcalde y el Concejo Municipal. Lo han hecho al revés, través del Intendente, con estos famosos personajes que aparecen, como el Sr. Alfaro, que son los que llevan a cabo las negociaciones con las empresas. Sin embargo, lo que más me ha preocupado siempre, es la actitud de las empresas, que no quieren entender que ese es el camino y saben lo que hace que se contactan con las Organizaciones Sociales de la comuna, y sucede que les dan migajas. Eso es lo que han estado entregando todas las empresas, durante todos estos años a la comunidad de Quintero, son puras migajas.

La gente no quiere entender eso. Hoy día, el Sr. Alcalde tiene la oportunidad histórica de poder asumir de forma verdadera y llevar la bandera de lucha frente a este tema porque hay dos condiciones que antes no estaban:

- 1) Que el Alcalde tiene el apoyo del Concejo Municipal y de la comunidad.
- 2) Esta la posibilidad real de poder establecer una alianza estratégica con el municipio de Puchuncaví, frente a un tema que es común podemos efectivamente hacer la fuerza que necesitamos para poder de una vez, por todas terminar con este tema.

El Alcalde en la reunión de la mañana que sostuvo con el Alcalde de Puchuncaví, vi que de alguna y de otra manera adelanto hartó. A esa reunión el Ministro del Interior, se hace indispensable, que así sea, pero para ese efecto hay que ir con una posición clara. Si el Alcalde convoca en los próximos días a una reunión a la comunidad de Quintero, decirles lo que hoy día está sucediendo no me cabe ninguna duda que usted va a tener todo el apoyo de la comuna. Y en ese contexto, creo que ha llegado ese minuto de poder hacer ver a la comunidad organizada que el camino que han adoptado las empresas no es el correcto, que tienen que entenderse con el Alcalde y con el Concejo Municipal, que es la máxima autoridad representante de ellos.

Como esta así pedida la reunión con el Ministro del Interior, podamos hacer nuestras gestiones que permitan entrevistarnos con la Subdere, con la Ministra de Medio Ambiente, etc, etc, estamos en el minuto preciso. El Alcalde tiene todo nuestro apoyo del Concejo Municipal y de la comunidad, en definitiva que ha llegado el minuto, tiene que tomar las decisiones que corresponde.

Sr. Alcalde; Hay que tomar acciones como dice, fijarnos un primer punto, la audiencia independientemente al Alcalde de Puchuncaví, nosotros por el lado nuestro, al Ministro del Interior para plantear estos temas que no se sorprendan a los otros pasos que vamos a dar. La Ministra de Medio Ambiente que nos hizo visita, creo que también se fue sorprendida con todo lo que pasa, a los parlamentarios de todas las corrientes políticas que no se en que postura están, que apoyo vamos a tener de estos cuentos, o si son cuentos sabidos, que nos aclaren.

Y la medida de acción de juntarnos con nuestra comunidad, independientemente a estas cartas, considero que es preciso juntarnos con la Unión comunal, con los dirigentes con el fin de expresarles esto, a toda la ciudadanía, a todos convocarlos a ver como estamos siendo pasado a llevar y tomar medidas de acción que manifieste nuestro rechazo.

Comentar que en la semana pasada tuve una reunión con la gente del Ministerio del interior, tiene que ver con seguridad pública, se preocuparon por el tema que les comente. Hoy día, vino una avanzada para ver estos temas de cómo están afectando en la comuna. La tarea de ellos es acercar estas posiciones tener a esta gente del Ministerio sentados a los actores en la mesa. Eso es también es una agenda que queremos construir en conjunto. Habíamos fijado una reunión para el 17 de marzo de este año con todos los empresarios de la comuna, para plantear nuestra realidad.

Hoy día, postergamos esta reunión porque la vamos a concordar con la gente de Ministerio del Interior que también nos va ayudar hacer la convocatoria y la pauta para que sentemos a estos actores, estamos en esta misión de sentar a estos actores, que también sientan que hemos sido vulnerados. Por ese lado, está llegando el mensaje, mas que llevarlos por el lado el mensaje, pedir una audiencia al Ministro.

Soy de la idea, de advertir a la gente, para que después no nos pasen la cuenta, hay que tomar acciones, como la que hizo la gente, la mejor forma, en el momento que lo dijeron que nos dijeron que iba a ser votado esto, hacer algo mas organizado. Soy de la idea, si hay que poner banderas negras, hay que poner banderas negras, y esperar acciones que se sienta la mano de nosotros. En

este momento la mano de Quintero no esta siendo en nada compensada.

La termoeléctrica esta en Puchuncaví, hizo un aporte, un borde costero, serán unos 800 millones de pesos, pero nosotros también si analizamos GNL, de donde se abastece con agua, de nuestro estero de Valle Alegre, también impacta con la contaminación a la comuna de Quintero. No porque no estén acá, no debemos tener conversaciones con ellos, también debieran hacer aporte en la comuna o tomar en cuenta nuestra posición.

Me angustia en el sentido de ver, la cuenta que le pasaron a la empresa, no me vengan a decir, que en la comuna hoy día, no hay profesionales. En menos de un mes, me he llenado de un alto de curriculum, no es gente que piden cualquier pega, sino que profesionales que han sido nuestros hermanos, nuestros hijos, nuestros primos, que están estudiando y que esperan una posibilidad. No se les ha dado ninguna posibilidad, más de lo que hemos podido abrir un campo acá, pero la verdad que las empresas, a nosotros no nos dicen, mándeme o necesito Ingenieros, Prevencionista. El Sr. Salinas que habían llamado a un Prevencionista, que supuestamente en la comuna no hay, los tienen ahí mismo contratado en su empresa trabajando, para dar un ejemplo, están los Cantwell, pero llamaron de afuera y el día que termine la construcción toda esa gente va a quedar cesante, todos los otros van a quedar de planta.

Insisto que el apoyo que quiero del Concejo, que adoptemos el acuerdo, que tenemos que invertir en el tema comunicacional, dar espacio, mucha comunicación con nuestra comunidad, hacer reuniones con ella, que se involucre en los temas porque no podemos salir 30 o 40 personas hacer actos que representen nuestra molestia, teniendo que estar todo el pueblo de respaldo.

Sr. Alarcón: Debiéramos empezar ya implantando desde ya, desde ahora mismo, una estrategia. Lo primero que debiéramos hacer es juntarnos con los de Puchuncaví, ya preguntarle al Alcalde Sr. Valencia, cuando nos podríamos reunir, aquí o allá y juntarnos todos para ver el tema y de cómo plantearlo, como vamos a enfocar el sistema que nos esta afectando a todos nosotros. De ahí, empezar a relacionarnos, sin dejar aparte nuestra comuna, desde ya debiéramos empezar el tema central grueso, debiéramos enfocarnos con los de Puchuncaví. El Alcalde de la comuna vecina estuvo muy llano para decirnos cuando nos juntáramos, ojala cuanto antes para ver esta situación.

Sr. Alcalde: Hay que pensar rápido, estamos trabajando proyectos por los temas normales del gobierno, estamos haciendo los esfuerzos por construir nuestra cosa por compensación hacia nuestros vecinos, pero no debemos dejarlo pasar ningún minuto, organizarnos y también la Comisión de Medio Ambiente del Concejo Municipal, hacer acciones, mostrar nuestro malestar.

La gran victoria hoy día, el lobby estaba hecho de ante mano de Codelco, lo tenían hecho antes de las elecciones, un tema que venían manejando. Se dejo abiertamente. También nosotros expresar las molestias de este manejo que no ha sido transparente hacia la ciudadanía, que el día de mañana se diga, cuanto le pasaron a ustedes. Eso es lo que piensa la gente por eso que terminada esta reunión quiero ir a la radio a expresar el malestar, quiero decir a la gente, lo que ha señalado el Concejal Sr. Aguayo, que no se entregue por un cheque de 200 o 300 mil pesos. No estamos hablando de 100 millones de pesos, lo que esta perdiendo Quintero en estas compensaciones, son millones de dólares.

Sr. Fernández: Separaría el tema en dos grandes aspectos, que me pareció visualizar en la mañana. Primero, es vergonzoso, hay hartos calificativos para definir la reunión de la mañana, especialmente considerando lo que les contaba el Concejal Sr. Aguayo, que fueron cosas reales,

cosas que ocurrieron en esa reunión, sin ahondar mas aun, cuando la señora que presenta el proyecto con la aprobación de la Corema, dice el estudio tiene un par de objeciones de la Municipalidad de Quintero, pero tampoco tocaron eso. Consulte a nuestro Ingeniero Ambiental, hizo objeciones con contenido, no eran cartas particulares, sin argumentos, que no fue considerada. Es una vergüenza, más vergüenza merece, el hecho, que también lo felicito en ese punto, de mencionar que los Core no estaban presentes, que son los representantes de la comunidad. los únicos representante de la comunidad. De un Gobierno de participación ciudadana y los ciudadanos no participan, los que votan en la Corema son entes políticos que no tienen ningún argumento técnico, ni ninguna representabilidad de la comunidad organizada. Estaba todo el Concejo Municipal de Quintero y el Concejo Municipal de Puchuncaví, los dos Alcaldes representando nuestras opiniones, la opinión de la comunidad.

Esta planta minera, son tres plantas en una, es una monstruosidad, son tres turbinas, dicen vamos a entregar mil cincuenta megawatt al sistema, pero en la presentación de agosto del año pasado, que 900 megawatt es para cubrir la necesidad de Codelco y el sistema solo le entrega 150, tampoco la regalan sino que lo entregan al mejor postor. Es un negocio redondo.

El tema mas complicado aun, uno contra estos monstruos energéticos, monstruos económicos, es súper complejo luchar, es una cuestión mas compleja, que quiero parar un poco ahí porque fue justamente, el mismo miembro de la Corema quien sostuvo de parar el proyecto, fue el Seremi de Bienes Nacionales, respecto al combustible. No podemos seguir utilizando carbón en la producción de energía, bien dijo el Alcalde Valencia, a menos de dos kilómetros está la única planta de regasificación del cono sur. A Codelco no le va a molestar gastar unos dólares mas en cambiar la energía por una mas limpia, si ya no se puede hacer nada porque no se construya este elefante, que no se construya quemando carbón como vamos a ser un cenicero mas grande, nosotros y Puchuncaví. En eso, muy de acuerdo con el Concejal Sr. Alarcón que tenemos que verlo de manera conjunta.

Como Municipalidad tenemos que adelantarnos a los hechos, esto va a generar movimientos sociales que son los mas peligrosos porque son los que cambian la fisionomía de un medio ambiente, de un hábitat especialmente de la comuna de Quintero, que es un lugar muy pequeño. La Municipalidad de Quintero representada por su Alcalde, su director técnico y el Concejo Municipal, tiene que estar liderando estos movimientos sociales, no nos podemos quedar abajo.

Se me ocurren muchas ideas, encuentro espectacular el tema de una política comunicacional cerrada, profesional, muy fuerte, me da la impresión, quizás Sr. Alcalde que lo primero que debiera hacer es citar a un Cabildo Abierto porque eso es la premisa del movimiento social. Si como Municipalidad somos capaces de ponernos a la cabeza de este movimiento social, ahí van a aparecer fuerzas, y solo una vez, que estemos a la cabeza del movimiento social que se generen en Quintero, podemos hacer que ese movimiento social se trabaje en conjunto con la comuna de Puchuncaví, estamos tan cerca y hemos estado tan lejos siempre las administraciones. Entonces, trabajar en conjunto el tema, pero liderando nuestro movimiento social propio. Si hay que tomar medidas radicales, hay que hacerlo porque eso va a demostrar fuerza.

A lo mejor se va a construir igual la Planta, a lo mejor, ni siquiera van a cambiar el combustible, va a seguir siendo carbón, pero no nos pueden venir ofrecer 1,8 Km., de pavimentación. Eso es lo ofrece como medida de compensación por 1.700 millones de dólares. Esa es la legal, mas allá que ofrezcan un millón de dólares, es una porquería para todo lo que invierten.

Nosotros estamos aburridos de las migajas. La comunidad a nosotros nos representa que esta aburrida de las migajas de todas estas grandes empresas, de estos grandes monstruos energéticos y es tiempo que esta Municipalidad lidere los movimientos sociales. En eso va a encontrar el apoyo de todo este Concejo y que la voz de la comunidad sea escuchada. Vamos a Cabildo ciudadanos.

Sr. Carrasco; Comparto la idea del Concejal Sr. Aguayo, quien parte diciendo que la posición que tiene hoy día, el Alcalde es inmejorable, que un Alcalde cuente con el apoyo 100% de su Concejo, que también tiene una ventaja, lo hemos visto, hay una muy buena relación con el Alcalde de la comuna vecina que esta afectada, Puchuncaví. Estos temas tan importantes se deben enfrentar con el profesionalismo y con la fuerza que tiene que tener. No podemos ir 40, no se trata que vayamos mañana, con mucho respeto lo estoy diciendo, lo que ocurrió el otro día, eso es una muestra, es una intención de lo que se quiere hacer, pero hay que trabajar desde ya. Hay que darle un orden, debería liderarlo en la Comisión de Medio Ambiente para dar distintas responsabilidades y Comisiones de trabajo.

El Cabildo es una muy buena idea, hay que hacer una pauta de trabajo, como vamos a enfrentar, que día y como vamos a seguir sumando gente porque no es lo mismo paralizarse con 25 personas a lograr que baje toda la gente del lado del Faro, del Estadio, y nos representamos con 2.000 personas. Es muy diferente el impacto que va a recibir Codelco y todos estos actores que están trabajando en estos tremendos proyectos, no nos están dejando nada.

Como decía, el Concejal Sr. Fernández, ojala me equivoque, pero por la experiencia que uno puede trabajar en algo muy parecido, es muy difícil para una construcción de esta magnitud, porque son proyectos de gobierno, ya andando es muy difícil, tal vez, con una insistencia muy fuerte es muy difícil, tal vez, con una asistencia muy fuerte, que también es muy favorable para la comuna es cambiar el sistema de alimentación de la energía para mover las turbinas, el petcoke en ninguna parte el mundo se esta utilizando porque es el combustible que mas contaminan, tenemos gas, tal vez, podríamos conseguir algo por ahí, pero si no es así, tenemos que buscar medidas de mitigación y compensación en forma seria.

Estamos todos en lo mismo, eso también pasa por poder tener acercamientos con las Juntas de Vecinos y poder convencer. Ya paso un tema electoral, lamentablemente el Sr. Alfaro en su tema electoral se metió en algunos rinconcitos ofreciendo estos contactos que el manejaba y la gente se fue acostumbrando porque si no llega nadie y llega alguien con un foco o saco de cemento, algo tengo, pero si nosotros hoy día, somos capaces de revertir esa situación y poder juntar a todos estos vecinos, y decirles, usted no merece un saco de cemento usted merece, sino que dos camionadas de cementos, pero lo vamos a lograr juntos, con las demás Juntas de Vecinos, con el Concejo y por supuesto, a la cabeza con nuestro Alcalde.

Por ahí, pasa un poco el tema de enfrentar la situación y empezando a trabajar desde ya. Debiéramos tener una Sesión de Concejo mas, para ir formando estas comisiones y como vamos a ir encantando a la gente para poder juntarnos. Nosotros tenemos que estar con nuestra bandera negra para ser escuchado porque sino lo hacemos ahora, cuando ya la construcción este, ya no hay nada que hacer, ahora, estamos justo, estamos un poco atrasados, pero todavía tenemos un tiempo para poder representar esta molestia y ser escuchado.

Respecto de los medios de comunicación comparto plenamente con el Alcalde. Hay que ver alguna forma de invitar al único medio televisivo que tenemos en la comuna y no nos deja hablar, es vergonzoso lo que acabo de escuchar, que no haya tenido, voz la primera autoridad de la comuna

y estamos siendo afectados. Es vergonzoso, esta en su derecho Sr. Alcalde respaldado por nosotros de invitar a estas personas del cable, ver que esta ocurriendo porque no podemos tener a disposición del Cable, además que es parte de esta comuna, creció y no porque esta un poco mas grande hoy día, nos va a cerrar la comunicación, no debería ser así.

Sr. Alcalde: Se podrá caducar su funcionamiento.

Sr. Alarcón: Me sentí feliz cuando vi el Cable de la Costa, que nos estaba acompañando, pero resulta que después no tuvimos la opción que nos entrevistaran.

Sr. Carrasco: Que den la posibilidad de presentar alguna propuesta, tal vez de otro Canal cerrado, como el Cable que este en Quintero. Hay que ver la instancia si no quieren trabajar con el municipio, con la comuna. A lo mejor, hay algún aficionado.

Por tanto, Sr. Alcalde cuente con todo nuestro apoyo de trabajar este tema.

Sr. Alcalde: Como dice el Concejal Sr. Carrasco, hay una Comisión, fijemos las pautas a la brevedad, de retomar esta conversación con el Alcalde de Puchuncaví, el Concejo en conjunto, creo que hay que pasar a las acciones. Hoy día, se que hay un gran triunfo y hay mucha gente de alegría sobandose las manos de un tema que hicieron a espaldas de la comuna de Quintero. Siento que no podemos quedar acá, hay que expresar nuestro malestar, colocando afiches, colocando banderas negras, que la gente sepa, con los pasos que vamos a ir dando con la comunidad.

Hay que convocar rápidamente a una reunión con la Unión Comunal, partiendo con la Unión Comunal y después un Cabildo Abierto. Fijemos esas pausas para que todos difundamos lo mismo. Hay algunos medios acá presentes y pedir somos todos Quinteranos, esta es un tarea de todos, aquí hay un solo partido que se llama Quintero, hoy día los Quinteranos, estamos siendo pisoteado, no estamos siendo tomados en cuenta para nada, que nuestros cabros de repente tengan que salir afuera a trabajar o no tengan o anden con un título debajo del brazo, esto es lo que produce estos lobistas que no son de la comuna y han dejado a nuestra gente mirando para la carnicería.

Sr. Carrasco: Un tema muy importante, que es nuestro. Vamos a empezar a trabajar en esta tremenda y tan importante manera de defender nuestra comuna y Quinteranos, pero nosotros debemos que conseguir la información porque también, si nosotros vamos a estar en esta lucha como decía el Concejal Sr. Fernández, no es menor, cuando uno se quiere enfrentar a estas tremendas compañías, hay que prepararse muy bien. Nosotros tenemos la responsabilidad de conocer la magnitud del proyecto con cifras y valores exactas para nosotros transmitir a la comuna, con valores reales porque el día que tengamos el Cabildo, también uno no puede transmitir a medias porque nosotros sabemos, a lo mejor otros mas que otros, pero uno en el fondo sabe lo que sabe la comuna, no hemos tenido la posibilidad de meternos dentro del proyecto y para poder defender ciertas cosas, si no sabemos malamente vamos a poder defender algunos puntos.

Sr. Alcalde: Como dice el Conejal Sr. Carrasco, vamos a dejar a los profesionales planteando el tema, dando conocer. Como chiste nos reíamos hoy día, entre rabia y risa cuando aprobaban el proyecto, todo era aceptable, todo esta dentro de la norma pero las normas de partículas están decretadas por Decreto ley como zona saturada, sigue aguantando mas la norma, es un chiste.

Sr. Aguayo: Ese es el tema de fondo, o sea, las normas son demasiadas básicas como para hacer un seguimiento mayor. Lo primero, que tenemos que plantear en todas las conversaciones, que hay

que cambiar la norma porque de lo contrario, todos los proyectos que se presenten se van a caer, es una factibilidad real, tiene que ser claro un proyecto ley. Nosotros tenemos que insistir en eso.

Lo otro, tal como dice el Alcalde, hay que pasar a la acción, es iluso pensar que producto de una movilización del pueblo Quintero vamos a parar un proyecto que esta cumpliendo con las normas. Hoy día, lo cuestionable fue que no hubo participación de la comunidad, entonces es iluso pensar que vamos a pretender parar un proyecto de esa magnitud.

En ese contexto, las cosas hay que decirlas por su nombre, efectivamente vamos a movilizarnos en torno de que, a que efectivamente el Estado de Chile pague o compense una deuda histórica que tiene con la gente de Quintero y de Puchuncaví. Ese es el tema de fondo, en ese contexto, a mi juicio, debiéramos separar las acciones:

Uno, que tiene que ver con la prensa, más formal con las autoridades pertinentes, así como ha avanzado con el Ministerio del Interior avancemos mas el tema con otras autoridades, donde podamos seguir planteando en lo mismo en términos que es necesario que el Estado de Chile compense de una vez, por todas, a las comunas de Quintero y Puchuncaví.

Eso en un plano concreto, pero si a eso, el Alcalde no le pone fuerza, indudablemente que van a pasar varias conversaciones, en ese contexto y el Alcalde acaba de dar atribuciones al Concejo para que la Comisión de Medio Ambiente pueda reunirse, en una próxima reunión, pero tiene que ser a la brevedad, poder plantear algunos temas que tengan que ver con acciones concretas porque no es tan solo el tema de Codelco, sino que es el tema de todas las empresas que tenemos y de las que vienen también.

En una próxima reunión de Comisión de Medio Ambiente puede hacernos una propuesta tanto al Alcalde como al resto de los Concejales que tiendan o conlleven a acciones definidas como es el caso con la conversación con la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la posibilidad de hacer un Cabildo, pero también ponerles movilización.

Sr. Alcalde: Tenemos que estar bien parados y bien apoyados, nosotros vamos a contratar Asesorías, vamos a contar con un médico en el tema de salud, mas medioambientalistas para que refuercen el tema, abogados para que apoyen la parte jurídica, les quiero plantear que esos son recursos que la Comisión los debe tener porque no estoy dispuesto, seremos pobre, pero tenemos que ser dignos como ciudadanos, como persona, debiera pedir los apoyos a las empresas. Una vez por todas, este municipio debe tener su medidor de medio ambiente propio, que no nos digan que son 20 cuando están pasando 200 partículas, nosotros las estamos inhalando mientras dormimos. Si tengo que hacer tira el Plan de Obras, invertir 50 o 70 millones en un equipo y técnicos propios, es la herramienta que nos va a dar para desmentir la mentira que nos han tenido puesto en todos los proyectos.

En mi periodo se puso un monitor que nunca supimos resultados ni nos dieron a conocer los parámetros y el equipo estaba en la misma Municipalidad. No podemos seguir dependiendo prácticamente del enemigo, tenemos que tener nuestro propio laboratorio, si tenemos que pagar a un ente consultor que nos lleve nuestra ficha para colocarlo en la mesa y negociar. Vamos a tener que ponernos con recursos en todos los temas. La Comisión tiene que tener presente esto para que apoyemos y fortalezcamos este Departamento que debe de ser la madre nuestra para pelear todos los recursos millonarios que ha perdido Quintero.

Les quiero decir más y no es una cosa mía, se las comentaba, el Intendente ha dicho que Quintero no necesita plata porque nos ha anexado las platas de los proyectos de la comuna Quintero. No es por hurguetear nada, si no analiza los cuatro años de bonanza del cobre y cuanto plata paso por esta comuna, considero que en relación con los fondos regionales fue la comuna que menos recursos recibió por fondos sectoriales que nos correspondía porque nos sumaron, que estaban invirtiendo mil millones de dólares en una empresa privada y había pega. Por un lado fortalecemos, veamos a una empresa privada y por otro lado, no nos dieron nada.

Esos son los temas que tenemos que sentarnos a la mesa a conversar. Vamos a tener resultados si nosotros hacemos la estrategia bien planificada, clara y los ciudadanos como dice el Concejal Sr. Aguayo ya no podemos pedir 300 mil pesos o que vengan hablar con quien quieran y le den la clientela para ellos, y para esto han contratado al Sr. Alfaro.

Con la venia del Concejo Municipal hace uso de la palabra el Profesional de Medio Ambiente, Sr. Rubén Gutiérrez.

M. Ambiente: La primera posición que debiera adoptar el municipio y la comuna como tal, es de negarse desde ya a todos los proyectos termoeléctricos que utilicen el carbón básicamente porque el impacto negativo que generan es muy grande, o sea cuando uno utiliza comparativamente una termoeléctrica Endesa que es a gas natural, la termoeléctrica Endesa no necesita un emisario al mar, por lo tanto, ya no esta interviniendo la bahía, tampoco necesita un depósito de cenizas, tampoco necesita intervenir suelos que podrían ser perfectamente usado como suelo agrícola. Entonces, básicamente desde ya debemos negarnos a todo proyecto que utilice carbón.

Lo otro, que me gustaría argumentar, que hoy en día, es Codelco, pero tenemos una empresa igual o mas contaminante que es Gener, y Gener de los años que ha estado se ha negado en dar a Quintero las medidas de compensación, nunca han considerado a la comuna porque ellos dicen que se instalan en Puchuncaví, sabiendo los impactos y la contaminación es global, no es algo local, no es que la emisión de la pluma contaminante llega hasta aquí en Puchuncaví, yo me caigo acá, contamina Quintero sabemos que los vientos después de las 12,00 horas de la noche apuntan hacia la península. Si pudiéramos ver todas las enfermedades respiratorias, si se pudiera hacer un estudio serio de todas las enfermedades de los niños, de los ancianos, veríamos que no es concordante con lo que según ellos han reducidos en emisiones.

Lo que es compensación esta todo bajo la Ley N° 19.300 es bastante rígida, como lo señale en una Sesión de Concejo anterior, donde se puede atacar a las empresas es la responsabilidad social empresarial que no han tenido, porque las compensaciones es todo bajo una ley para compensar material particulado no se ha creado otra medida que pavimentar calles. Técnicamente no hay, uno no puede pedir a la empresa que haga otra cosa porque la CONAMA dice no, porque la medida que haga tiene que generar un impacto positivo, sin mirar al negativo que esta generando. El tema es mas grave de las empresas que se han instalado es la responsabilidad empresarial que tienen, es nula, es todo lo que quería manifestar.

Con la venia del Concejo Municipal interviene el Asesor Jurídico Municipal, Sr. Patricio Anders Torres.

Jurídico: Quiero hacer algunas apreciaciones. Primero que todo respecto algo que encuentro que han señalado y es importante que lo hubiesen indicado, en el sentido de cambio normativo de la

legislación vigente en cuanto a lo que protege al medio ambiente en nuestro país o en la comuna una zona saturada como la de Quintero, es que deberían integrar a los parlamentarios que forman parte de esta zona, porque principalmente si se quiere hacer un proyecto ley o cualquier modificación reglamentaria, sin perjuicio que la Constitución contemple el derecho, petición que cualquiera podemos solicitar, es mas fácil que se haga una moción parlamentaria, es decir, que se junten los Diputados de la zona, con los de las zonas aledañas y que ellos presenten una moción parlamentaria, en virtud de la cual, propongan estas modificaciones.

Por lo tanto, dentro de todo esto que están hablando de esta revolución social comunal deberían también incorporar a los parlamentarios que están en el distrito, también son los representantes de la gente que forman parte de estas comunas. Entonces, un punto importante es que incorporen a estas personas que también son electas, por ciudadanos de la comuna de Quintero Puchuncaví, a que participen en esta asamblea en estas reuniones a nivel macro con el objeto que se logren cosas superiores.

Otro tema, en cuanto a lo que contempla la Ley N° 19.300, sobre bases generales de Medio Ambiente señala expresamente que toda empresa e incluso sea pública o privada que esta sujeto a un Impacto Ambiental y al Estudio de Impacto Ambiental, tiene la obligación de compensar y realizar el proyecto de mitigación en las comunas que se encuentren instaladas, por lo tanto, como bien apreciamos en la mañana, si este nuevo proyecto termoeléctrico se encuentra en Quintero tiene la obligación legal de mitigar a Quintero. Por lo tanto, si bien usted hizo, si bien no se contemplaba en lo que se mostró en la exposición que se hizo, legalmente están obligados a hacer la mitigación respecto a la comuna, en la cual se encuentran insertos, y como vimos están en Quintero. El tema de la ceniza queda en Puchuncaví, por lo tanto, respecto a ese tema habría que compensar.

Respecto a futuros proyectos de esta naturaleza, lo importante, es contratar a los técnicos necesarios para que hagan los estudios y las observaciones que la comuna haga que sea con mas peso y dentro de la vigencia que la ley establece, puesto que del momento que se hace el estudio de Impacto Ambiental, tienen hacer una publicación en el Diario Oficial como también en un diario de circulación nacional de la comuna, desde esa fecha la publicación nace un plazo dentro de la cual se puede hacer observaciones, ya sea por personas naturales o Jurídicas de la comuna.

Entonces, es importante que dentro de ese plazo se realice, porque creo que el de Quintero fue extemporáneo, es importante que se hagan sean dentro del plazo para que sean tomados en cuenta en el momento de hacer la evaluación.

M. Ambiente: Ese punto es muy importante, te equivocaste, es la participación ciudadana. La ley lo contempla, pero básicamente sino tenemos una comuna capacitada, una comuna educada, las observaciones se van a caer si o si, lo importante para nosotros es tratar de capacitar alguna gente en la comuna sobre todo los dirigentes vecinales que tienen participación; tenemos Comité Ecológico que manejan mas el tema. Si uno ve las observaciones ha venido gente a preguntarme, le digo mira lo que pasa que hay contaminación con dióxido de azufre y hay un emisario y prácticamente no entienden nada. Entonces, que participación ciudadana hay, ninguna o casi nula.

Otro punto de vista importante a considerar, es que cuando nosotros vimos las tablas de las emisiones con o sin proyecto, nos dimos cuenta que con proyectos bajaban mas que sin proyectos. Básicamente se ocupa un modelo y los datos que se ocupan para esos modelos se ocupan con las estaciones de monitoreos que tienen ellos mismos, son estaciones que han sido siempre manejadas por Gener y por Codelco.

Lo que si, Endesa tiene la obligación de instalarnos un computador que nos va a dejar en línea con esas estaciones de monitoreo. Ahí, podríamos tener algo de certeza de los datos que se están generando, pero básicamente eso, para ser sincero la participación ciudadana en Quintero esta débil básicamente porque la gente no esta capacitada en estos temas lo que es medio ambiente, de impacto ambiental, riesgos que conlleva la instalación de una de estas empresas.

Sr. Carrasco: Para poder pelear, tenemos que por partir por nosotros mismos y transmitir eso a la comunidad. Tenemos que ir a la población, conversar con la gente convencerlos. Lo mismo que decía el Concejal, enseñarles que no reciban 20 mil pesos o bien capacitarlos para que entiendan el daño que esta corriendo nuestra bahía, de esa forma mientras mas gente sepan vamos a contar con una postura bastante mas serio.

Sr. Aguayo: Hace alrededor de un año y medio tuve la oportunidad de ir a Huasco, por un tema que también tenía que ver con la termoeléctrica y que de alguna u otra manera, la verdad que nunca me he podido explicar como Gener teniendo ya una termoeléctrica, no estuvo con la comunidad como debiese hacerlo igual en todas partes sino que actúa muy distinto. En Huasco tuve la oportunidad de conversar con el Alcalde y en el Concejo Municipal, Gener en esa comuna tiene ocho estaciones de monitoreos, desde Vallenar a Huasco, son públicos, es decir, cualquier ciudadano ve la información, incluso es mas, cuando hay signo que va a llegar mas menos el límite entre las mismas empresas, se pasan la voz para poder bajar los niveles.

Me imagino que la participación de la comunidad o de la misma autoridad fue mejor, fue buena, en ese contexto quisiera proponer que haga un llamado al Alcalde de la comuna de Huasco, que le mande un documento que contenga los acuerdos que se adoptaron con Gener. Me parece que puede ser un punto de inicio para mayor conocimiento para todos, de como se llevaron a cabo y como al final de cuentas se instalo Gener y por sobre todo, lo que ganaron porque en efecto, concuerdo con el técnico, y me gustaría hacer una petición, no es que estemos pidiendo medida de compensación y mitigación a las empresas porque están dispuestas por ley, si no que creo que el Estado de Chile debe compensar de la mejor forma posible a la comunidad de Quintero.

Sr. Alcalde: Si hay que buscar experiencia, si hay que salir Concejales creo que hay que ir y conversar sus experiencias e insisto que hay que contratar a los técnicos.

Con la venia del Concejo Municipal hace uso de la palabra el Director de la DOM, Sr. Luis Bernal Fernandois.

DOM: Hay un tema que me parece grave, que hay que analizar, que es materia legal, es que hoy día, Quintero y Puchuncaví, esta vigente un Decreto Supremo del año 1993 que declara zona saturada, es decir, que en esta zona en el aire hay mas partículas que el límite que establece la norma. Ese Decreto ya esta vigente, por lo tanto, hoy día no se podría instalar ninguna empresa que haga emisiones al aire, significa que la esta saturando mas aun las empresas que tienen el aire saturado hoy día, tendrían que bajase sus omisiones para llegar a un nivel de latencia, primero. Después de no saturación de acuerdo a esa norma.

Por lo tanto, hoy día, ese Decreto se modifica para que se puedan seguir instalando estas industrias porque significa que el aire no esta tan saturado como lo estaba en el año 1993, o en su efecto no se podría instalar ninguna otra empresa más, como hoy día se están instalando. La misma Conama y la misma Corema esta violando la norma al aprobar nuevas empresas contaminantes, por

sobre ese Decreto que hoy día esta vigente.

M. Ambiente; Mañas que tomaron en los proyectos, dicen bueno yo me voy a instalar, voy a omitir 100, pero que hago voy a intervenir por ejemplo, la termoeléctrica voy a emitir 100 y voy a intervenir en la Planta de Ácido en Codelco y voy a cargarle 120, así que voy a bajar en 20 que compensa en el fondo. Pero ahora hay que hacer un estudio bien amplio.

DOM; Si hay bajado las emisiones debiera derogarse ese decreto.

M.Ambiente; Debería derogarse con otro decreto, pero debiera hacerse un estudio bastante amplio.

Sr. Alcalde; De acuerdo a ese Decreto, debiéramos efectuar acciones legales, creo que tenemos cinco días para hacer una presentación de acuerdo a lo que pedía la Conama.

Jurídico; El temas es lo que usted decía, es de más de fondo. El Alcalde, me planteo el tema del Recurso de Protección, este principalmente en materia de medio ambiente esta regulando un recurso especial. En la misma Constitución establece un recurso especial de protección respecto en cuando se vulnera los artículos que señalan la protección del ambiente libre de contaminación.

El Medio Ambiente libre de contaminación, que se entiende por ley , que es aquel medio ambiente si hay partículas contaminantes, no superan lo que son las normas, entonces si estamos intervenidos o realizamos una acción legal de protección en contra de una empresa que todavía no esta emitiendo partículas, lo mas probable que este o se ha desechado o no se acoja a tramitación.

Y respecto al tema que se cuestione, que tiene que ver mucho todo en las Municipalidades, hay harta jurisprudencia, cuando se van contra de todas estas empresas, lo que se cuestiona es el aporte de la participación activa, generalmente se señala que muchas de estas instituciones o empresas no tienen la capacidad procesal para actuar en representación de la comunidad o de los ciudadanos en la protección del medioambiente.

Hay fallos que se ha cuestionado en legislación activa legítimamente respecto al titular quien es el que debe ejercer la acción que pueden ser vecinos a los que realmente les afecta mas que una corporación institucional de carácter pública privada, entonces hay que tener cuidado con esos temas al respecto cuando se acciona.

Sr. Alcalde; Hoy día, nosotros ¿no podemos hacer ninguna acción?

Jurídico; Si el Recurso de Protección siempre esta abierto en materia de justicia ordinaria. Lo otro tendría que esperar, respecto a la Sesión misma, un tema de carácter administrativo, sería diferente, una impugnación de carácter administrativa, pero lo que, me indico es un tema macro, mas de fondo como una protección.

M.Ambiente; Del punto de vista de la Ley N° 19.300 no hay nada que hacer. Si ustedes me dicen que el proyecto cumple, cumple. Tengo que ser sincero el proyecto cumple con todo, con todas las emisiones, con todo lo que es descarga, por aquí no se podría hacer nada, porque el proyecto cumple. En el papel, por eso, de hecho estos proyectos son fiscalizados por el Comité Operativo de Fiscalización que los va a fiscalizar para que los proyectos cumplan lo que dijeron en el papel. Nos hemos dado cuenta que eso no ha sido así. Nos paso con GNL, por ejemplo, en el papel dijo, que los ruidos iban a ser manejados, que iban a traer tecnología y resulta que en el tema de los pilotes,

la población fue afectada por un año, por este tema. Por eso que hay un sumario contra GNL.

Sr. Fernández: Dependía de voluntad política.

Sr. Alcalde: ¿ Están de acuerdo en que hagamos la presentación?.

Sr. Fernández: Todas las que se puedan realizar con el Asesor Jurídico.

Jurídico: Hay que contratar mas asesores para este tipo de situaciones.

Sr. Alcalde: Quiero que si hay que contratar un Abogado que se dedique en forma exclusiva al tema y se maneje bien en el tema, que se contrate vía asesorías, que nos apoye mas adelante incluso en el proceso de las negociaciones.

Jurídico: Al Derecho Ambiental. Generalmente en todos los municipios, independiente que tengan todos su Departamento Jurídico, que ve los temas administrativos municipal, para todos estos temas macros, contratan especialistas en la materia o el Asesor Jurídico o cualquier Director de los departamentos no ve todos los temas que pasan por ahí, generalmente hay Asesores directos, hay otras materia mas diversas.

Sr. Alcalde: Considero que hay que contratar especialistas en el tema salud para que se eduque a la gente, le enseñe, cual ha sido el aspecto de la pobreza cotidiana de las personas que sufren asma, diabetes, que son producto de no tener ninguna área de manejo en la bahía y salir mas millas adentro, gastar mas petróleo y mas consumo en sus labores de pesca, sin duda, que ha hecho mas pobre y mas esfuerzos la comuna de Quintero. En todas esas cosas, me iría hasta un socio economista en la parte social que nos diera una charla de cómo se ha empobrecido nuestra comuna, como se ha estafado a nuestra comuna y la poca posibilidad que ha tenido. Por eso comparto lo que dice el Concejal Sr. Carrasco, yo no soy experto, ni soy médico, ni Abogado, en el Concejo hoy día hay que buscar dentro de nuestros recursos, por dignidad haremos los esfuerzos, que gastemos en estos profesionales seguir, a lo mejor vamos a tener la cosecha por el otro lado, nos van a compensar y nos van a dar proyectos por otros lado. Pero, tenemos que ponernos con lo que a nosotros nos avalen y argumenten cuando vamos al Ministro del Interior, hablar con nuestros Asesores que argumenten lo que tiene que argumentar.

Por eso le digo a la Comisión de Salud y Medio Ambiente, metámoslos, comunicación, salud, aspectos jurídicos, ingeniero del medio ambiente que ayude a fortalecer el tema de medio ambiente y eso va a significar modificación de presupuesto. Insisto que con las obras que vamos ganando otros lados, hoy día, le dejaremos al DOM, un Plan de Obras menor, pero tenemos que poner énfasis en los temas que nosotros queremos que tengan un resultado, con las platas nuestras, pero obras por fuera va tener hartas, pero tenemos que partir de una vez, por todas porque si nosotros no ponemos énfasis en estas cosas nos vamos a desgastar en reuniones como esta a concluir y hacer catarsis entre nosotros y la ciudadanía, no vamos a tener resultados.

Compartiendo, creo que hasta nuestra propuesta de Educación del próximo año, tiene que estar incluido el tema ambiental, tiene que ser un requisito para nuestros colegios. A lo mejor, partimos con las Escuelas Ambientalistas siendo la Universidad que nace en la miseria y la contaminación. En eso quiero que pongamos seriedad, no va a venir un médico a trabajar gratis, ni un Abogado, la prensa la necesitamos de nuestro lado, hay que pagar folletos, diarios, afiches, tenemos que hacer conciencia social y eso va hacer plata no van a ser palabras de buena intención de nosotros.

Para que tengamos claro los acuerdos que vamos a tomar meter en el tema. Reitero, no quiero que crean que los Sres. de Enap o Codelco de porque nos inviten a un almuerzo o una comida, voy a estar complacido gratamente en las cosas que me están planteando.

Sr. Carrasco: Estamos de acuerdo, todo lo que queremos hacer es plata, primero. Un poco como dice el Sr. Alcalde, partió diciendo que hay que capacitar a la gente y para eso tenemos que contar con profesionales expertos en cada área. El día que tengamos, la reunión nosotros vayamos a enfrentarnos en contra Codelco, los profesionales que ellos tienen están desde un principio con el proyecto, manejan la información al revés y al derecho, por lo tanto, te dan vuelta como quieren en una charla, te van a presentar lo que quieren que nosotros escuchemos, ahí nos va a faltar asesoría profesional para poder debatir la información que nos están entregando.

M. Ambiente: Uno siempre cree eso, también cuando recién salí de la Universidad pensé que la empresa tiene los mejores profesionales, y no es tan así. Cuando a Codelco, le hicieron el sumario, por descargar coliformes precarios 1.500 veces sobre las normas. A mi me tocó ir a la Planta, resulta que el profesional que manejaba la Planta de Tratamiento, no tenía idea del tema, no conocía una Planta de tratamiento, me dio vergüenza ajena y no lo quise avergonzar no mas, pero lo que hablo fue puras estupideces en el fondo. Lo que si el tema Ambiental bien global, involucra hartas aristas, involucra lo que es Salud Ambiental, y aquí en Quintero estamos bien atrasados en eso, como por ejemplo, lo que es perros vagos, termitas, roedores, foco de aguas, tenemos un sector de Loncura que bebe agua de pozo, que están al lado de las fosas.

Agradezco que el Alcalde este planteando esto porque en realidad me veo sobrepasado en algunas cosas, porque a mí también me desanimo cuando tengo que leer 1.500 hojas de este proyecto para que después en menos de un minuto todos levantaran la mano y lo aprobaran y que las observaciones no fueran tomadas en cuenta. Eso es lo que va a pasar, por eso creo que esta es la instancia para que en conjunto con Puchuncaví porque los proyectos tienen una palabra que se llama alcance, y el alcance de todos los proyectos que se han instalado y el impacto que genera es para ambas comunas. Lo ideal, si se pudiera contratar profesionales que lo paguen ambas municipalidades y nos puedan ayudar técnicamente a nosotros.

Sr. Alcalde: A la Comisión de Medio Ambiente le dejo esta tarea, de tratar el tema de los profesionales y de los medios informativos que tenemos que tener. Las radios comunitarias para mí, y los diarios que circulan dentro de la comuna son prioritarios para nuestros vecinos, todas sin excepción, todas deben ser un solo cuerpo, convocar primero y lo otro los profesionales economista que explique a los vecinos en donde esta en impacto que ha llegado en sus bolsillos. Creo que hemos hecho hasta la pega a las empresas, hemos puesto de nuestros bolsillos de cada familia para sustentar todo el daño que nos han hecho. En eso sentarse y proyectar los gastos. Por eso, quiero que lo vean cuantos médicos de salud destinados a enseñar a la comunidad en reuniones explicativas acerca del daño que significa, cuanto vale un ambientalista, cuanto nos va a costar el abogado, va a poner el recurso y va a estar en la Corte de Apelaciones haciendo el seguimiento, pongamos cifras, cuanto nos va a costar imprimir las cosas que queremos hacer y hacer conciencia. Soy de la idea que hay que partir.

Sr. Castillo: Al tener esos profesionales especializados, estas empresas se van a dar cuenta que si estamos hablando en serio, que nos estamos preparando y que vamos a ir atacar, después se va a dirigir con más respeto hacia nosotros como comuna, porque van a saber que tenemos nuestras

propias armas y buenas armas, estamos invirtiendo en eso. Después se van a ir con cuidado y van a ver que nosotros, si estamos molestos con nuestros ciudadanos y hacer una guerra firme, si hay que tomarse las calles, la carretera, tirar nuestros botes a la calle, a la carretera, cosa que se demore.

Sr. Alcalde; Todas las medidas que sirvan para hacer conciencia, es positivo. Insisto hoy día, salimos derrotados, creo que no, esto nos sirve para fortalecernos más y tomar las acciones que nunca se han tomado.

Sr. Aguayo; Seria súper importante invitar al Director del Consultorio de Ventanas porque tienen un estudio de lo que ha significado el tema de Salud, tienen el alcance mucho más allá, también tiene el de Quintero, en una primera instancia, se pudiese invitar a este profesional, a la Comisión de Salud y Medio ambiente pudiese invitar a este profesional.

M. Ambiente; Gustaría partir, pero explicando algunos aspectos técnicos de la ley que la Comisión parta con una base nuestra.

Sr. Aguayo; A partir del lunes asume o se realizan las actividades en el Congreso, por tanto, propongo que una vez, que el Alcalde defina una reunión, me comprometo con la presencia con los parlamentarios personalmente para conocer la posición que han tenido respecto al medio ambiente, que es clave.

Sr. Alcalde; Esto es un hecho histórico que ha nosotros, nos favorece, estamos a puertas de una elección senatorial, diputación y presidencial, como dice la clase política también tiene que aprender del pueblo, también esta preparado y es disponible para ser vulnerado con nosotros vamos a hacer una señal y una advertencia para muchos.

Independientemente de lo que se acuerde en la Comisión de Medio Ambiente voy a empezara a invitar actores la gente de Medio Ambiente, a todos los Sindicatos, queremos tener pronto, esbozar esto que estamos concordando, para que la gente lo vaya debatiéndolo porque a lo mejor la próxima semana nos vienen a colocar ampollita, y que bueno es Codelco. Nosotros debemos esbozar en primera instancia lo que queremos hacer y el peso que le vamos a dar desde el municipio para todas las organizaciones sociales para apoyar a todos nuestros vecinos. Hay que empezar a conversar y tener reuniones con las Organizaciones, pero independientemente de ello, debemos determinar un presupuesto para esto, que no digan, saben que el Concejo Municipal acordó 100 millones para estas medidas, a ver si se van asustar o no, No estamos hablando de migajas y cosas del bienestar, y de los resultados que queremos de este cuento, Darle publicidad y tener los medios de hoy día, porque hoy día, ni en nuestra casa no nos dan cobertura como medio visuales y que son escuchado.

A todos nos da rabia escuchar a personajes que están cuenteando a nuestros vecinos. A lo mejor una medida para mañana no se si va a estar el Cable, no vamos todos a ir a renunciar al Cable creo que hay que manifestar. Es una buena medida de presión

Sr. Carrasco; Con el tema de la Comunicación, me estaba recordando acerca de una de las primera Sesiones que tuvimos en diciembre, cuando asumimos, era que nosotros íbamos a ver la posibilidad de llevar los Concejo a rural, y a las Juntas de Vecinos, pero también es una herramienta que podemos ocupar para cumplir, si no viene gente para acá, a lo mejor nos podríamos conseguir una sede mas grande que esta y difundir el Concejo y llevar la pauta del Concejo, ese día

porque este tema es muy importante para que la gente lo escuche también hay que ocupar esa herramienta para informar

Con la venia del Concejo Municipal hace uso de la palabra de miembro Consejo Ecológico, Víctor Azocar.

Dirigente: Le agradezco al Concejo. He estado escuchando atentamente, mi idea es aportar. Nosotros tenemos hartas experiencias, llevamos cinco años peleando con las empresas, de hecho hemos perdido y hemos ganado en algunos casos. Escuche, o sea, no voy a seguir el orden, pero lo que recuerdo, el problema de fondo son las leyes, cosa clave, la norma europea es exactamente la mitad a la norma chilena. De ahí, parte todo o sea las empresas que están instaladas en la zona, no podrían estar en Europa, y por lo tanto, pueden bajar la norma, pero se adueñaron. Me explico, la norma Europea, aguanta 125 miligramos por metro cúbico de contaminación, la norma en Chilena 250. Se adueñaron entre los 125 a los 250, y de ahí sale la zona saturada, entonces, obviamente que pueden bajar los niveles todas las empresas que lleguen va a bajar, nunca vamos a poder pelear contra eso. No se si quedo claro.

Después la parte legal, la de los Senadores, Diputados, es tarde, ninguna ley va a estar antes del 2012, por lo tanto, para que desgastar en hacer acciones, cuando la construcción ya va a estar licitada y todas las empresas las vamos a tener de aquí al 2010.

Tercero, como miembro del Concejo Ecológico todos pensamos diferentes, pero para mi lo que esta es lo que va haber o sea, no se la va hacer ningún cambio. Lo que si la comunidad puede aprovechar es pedir la responsabilidad social. Nosotros tenemos ya, algo adelantado y le hablo de una corporación, nosotros la tenemos creada, pero no es el caso, pero ustedes tienen la Corporación Municipal tienen para educación y tiene para deporte me parece.

La empresa por cada peso que aporte para la Corporación 50 centavos lo rebaja del impuesto y lo otros, 50 centavos los mete acá. Así, de sencillo, para la empresa no significa nada, pero es cosa de gestionar y pelear. De hecho, nosotros hemos tenido juicio con Esval en la cual hay un sumario sanitario a la marina, llegamos a la Fiscalía. Lo perdimos porque no habían peces ni moluscos muertos, que no existen que por coliformes puedan morir o sea a ese extremo llegamos.

Rubén Gutiérrez, bien decía que todas estas empresas tienen grandes estudios, jamás va comunidad va a poder pelear con un profesional con grandes estudios. Por otro lado, la debilidad de las empresas en la fiscalización porque nadie las fiscaliza y ese es el talón de Aquiles, ahí es donde hay que encajar el tema. Así como la empresa dice lo que va hacer, también dice como en el tiempo lo va a establecer y cuando no cumple esas normas, ahí es donde uno tiene que estar pendiente esa es la forma correcta de atacar. Nosotros tenemos además, un equipo de Abogados que también si ustedes lo quieren el municipio, así lo decide, se puede hacer parte de todos los juicios que nosotros tenemos.

Sr. Alcalde: Todos los aportes son válidos, pienso que la conciencia y la educación esta nuestra mayor fortaleza para las peleas que vamos a dar a futuro que pudiéramos negociar en mejor forma, tenemos claro que todo esto que quedo concordado, por eso se apuro tanto en apoyar para que no hubiera nada para echar para atrás y poderlo llevar adelante.

Un punto que toco, también lo quiero tocar, que mas encima estos patudos quieren formar la Corporación, de hecho la tienen formada y esta presidida por Codelco. Los recursos han cambiado

bastante, en ocho años, un economista va a transformar esta cuestión que todas las empresas y aporten a la Corporación Municipal, que sea el municipio quien decida. Cuando me toco entrevistarme, cuanto es, son 50 millones, que gastan en el contenedor que anda capacitando y gastara en otras cosas. A lo mejor, lo que están blanqueando, es su tema.

También contar con un economista que nos ayude en estos cuentos de cómo estas empresas a través de la ley y del deporte, que les permita liberar impuestos, que esos aportes lo hagan llegar al municipio de Quintero, y pensando en todo esto, a que nosotros nos va a permitir contratar a los profesionales de Quintero, que sean nuestros jóvenes, los administradores, abogados, medioambientalistas, que sean los que estén en nuestra comuna con la posibilidad de un trabajo o irse desarrollando.

Ese tema de la Corporación, ya lo tienen, yo lo tomo en la propuesta que debe ser un tema que lo maneje el municipio e ir incorporando, nosotros no podemos incorporando a la gente que esta en las bases comunales. Tengo miedo que sean mas vecinos los que entren a participar de esto, mientras mas participación mas cohesionados vamos a estar en todo.

Insisto, que el Concejo a través de la Comisión el contar con una propuesta a la brevedad, creo que a los vecinos hay que empezar a esbozar, se nos van a meter con caramelos y creo que a los dirigentes también hay que rayarles la cancha. Si se empiezan a entender con Codelco, hay que decirles vaya a entenderse con Codelco, vaya a buscar resultados allá, en el municipio vamos atender a los que parten atendiéndose con su comunidad y si los vecinos son solidarios con la Municipalidad. Hay que hacer un rayado de cancha, en esto no es ser autoritario, pero se tiene que hacer un rayado de cancha.

Tenemos tareas, quiero que para la próxima semana, tengan los números telefónicos e insisto no le tengamos miedo, si alguien tiene que salir, ir a ver experiencias, ir a recopilar datos rápidamente, no se no costara nada ir a Vallenar, ir a otros lados. La misma gente del Ministerio del Interior, Codelco entrega dos millones de dólares en Andina, 10 anuales, 2 millones de dólares anuales por medida de mitigación, y en la comuna que ha entregado, que esta entregando, ni siquiera ha hablado con nosotros. Estas cosas que estoy conversando con ustedes se lo voy a decir al Gerente, cuando quiera conversar que parta abriendo los espacios a nuestra gente, que las empresas subcontratista sean de la zona, para que den pega a nuestra gente, que no lleguen pura gente de afuera y que a nuestra gente no la pesquen.

M. Ambiente: En Quillota, Endesa entrega 150 millones de pesos mensuales al municipio.

Sr. Alcalde: Miren lo que estamos escuchando, insisto la Comisión tiene que apurar y todo el apoyo, toda información esta el profesional del Medio Ambiente, hacer una propuesta para llegar con una cosa seria. Estos ejemplos de Vallenar, de Quillota, Los Andes, decir todo esto lo hemos perdido nosotros, por años, por ser caballeros, ser concierne o creer el cuento.

Sr. Aguayo: Me parece sumamente pertinente que se analice a la brevedad lo que ha planteado la Directora de Desarrollo Comunitario en términos del tema de Salud, no se por lo que amerita, creo que hay que ver ese tema. No podemos seguir postergándolo, mas aun porque efectivamente la comunidad esta perdiendo, estamos dispuestos a recoger la propuesta que usted esta entregando par analizar y discutir, hay que hacerlo rápido.

Sr. Carrasco: Estoy dispuesto si la Comisión cita a una reunión para la próxima semana en participar.

Sr. Alcalde: Vamos a leer un comunicado para que la comunidad tome conocimiento.

S. Municipal: El comunicado de prensa es el siguiente “José Varas Zúñiga, Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Quintero y Agustín Valencia Alcalde de la Municipalidad de Puchuncaví, y los Concejales de ambas municipalidades a primera hora de esta mañana, manifestaron su descontento en la reunión en la Corema, donde debían votar por instalación de una termoeléctrica en la Bahía de Quintero. Durante el día de ayer se realizó una manifestación pacífica donde pobladores de la comuna, de manera pública hacen presente su malestar y piden a las autoridades que no aprueben el proyecto dado a los altos índices de contaminación que existe, Pese al descontento de las autoridades comunales y los habitantes de ambas comunas, la Corema aprobó el proyecto de la instalación de la termoeléctrica en la zona.

Varas y Valencia., manifestaron su malestar por la aprobación de este proyecto y solicitaron a la Corema un estudio impacto provocado por estas empresas en la salud de los habitantes de la zona. Varas no se encuentra en contra del desarrollo empresarial de la zona, su malestar es por los daños que provoca en la salud de las personas y que lamentablemente no han sido escuchados por las autoridades correspondientes. Varas anuncio que junto con el Concejo Municipal seguirá realizando gestiones para que exista una mayor fiscalización de parte de Conama a las empresas sentadas en la zona por los posibles problemas que puedan ocasionar a la salud de las personas de nuestra comuna. Además tomaran acciones legales dado que a la citada reunión no acudió la totalidad de los Consejeros Regionales”.

M.Ambiente: Tienen que identificar a quien pertenece la termoeléctrica, estimo que es súper necesario, que es una empresa minera que esta vinculada a Codelco.

Sr. Alcalde: Esto lo estamos haciendo con el personal que tenemos, vamos a reforzar el tema de prensa, independientemente de lo que acuerde la Comisión, vamos a contratar a un periodista que tenga las condiciones.

Gracias Concejales, el lunes todos a reunión, quedan en libertad de ir a todas las radios, a todos lados y hacer sus comentarios.

Se cierra la Sesión siendo las 19,15 horas.



YESMINA GUERRA SANTIBÁÑEZ
SECRETARIA MUNICIPAL



JOSÉ VARAS ZUÑIGA
PRESIDENTE